



Flores, María Elena.

(Universidad Nacional de Villa María)

mardelsur2008@live.com.ar

Estructura Social, trabajo, conflicto y Vida Cotidiana.

Las condiciones de vida de los sujetos expresan en sus condensaciones singulares la historia de una sociedad: injusticias, opciones, aceptaciones, impugnaciones. Esto nos permite a las disciplinas sociales, decir que las condiciones de vida de los sujetos excluidos de los polos desde donde se distribuye el poder, el saber y la riqueza, han sido siempre objeto de estudio en el sentido que le asigna Grimson A.(2007) a las ciencias sociales.

Partimos de concebir la intervención de las ciencias sociales en algo más que el trabajo teórico y metodológico específico que se pone en acto, los saberes disciplinares participan en el campo simbólico dirimiendo las construcciones discursivas y las representaciones sociales a cerca de las condiciones de vida de los sujetos, las múltiples determinaciones que le dan origen y las consecuencias que pueden aparecer si no se les da respuesta.

En este marco van a converger tres proyectos que colocan su centralidad en los sujetos sociales, para comprender las claves económico-políticas y culturales en conjunción histórica y analítica. La sociedad capitalista como producto histórico-social no sólo es un producto de acumulación, sino que encarna una nueva significación en el imaginario social: la expansión ilimitada del dominio *racional* que va penetrando toda la vida social. La cuestión de la autonomía política, social e individual en distintos grados cobra fuerza acompañada de nuevas actitudes psíquicas, mentales e intelectuales que trascienden la esfera política para penetrar otros dominios: la familia, las formas de propiedad, las relaciones entre los sexos, la educación y la organización económica. (Malacalza, 2001).

Objetivo general del Programa:

-Analizar comparativamente la incidencia de cambios estructurales y de políticas públicas en las relaciones laborales y en los sentidos del trabajo, la reproducción de la vida cotidiana -en

particular, la familia- y las estrategias de acción colectiva, considerando tres mundos sociales diferenciados: el trabajo formal, la economía popular y el sexo comercial.

Específicos:

- Caracterizar el mundo del trabajo formal y sus lógicas de disciplinamiento y resistencia.
- Comprender la construcción del sujeto de la economía popular, sus demandas y sus formas de protesta.
- Examinar la constitución heterogénea del mundo del sexo comercial, así como las disputas de sentidos y conflictos colectivos en torno a él.
- Indagar las especificidades de las construcciones de la familia en los tres ámbitos de vida laborales indicados.
- Comparar los modos de producción y reproducción de la vida en los tres sectores seleccionados, a fin de construir herramientas analíticas de carácter más general.

El problema que nos proponemos investigar puede ser formulado como pregunta que refiere, en general, a la relaciones dialécticas entre estructura y agencia. Situado en un plano concreto se puede formular en estos términos, ¿Cómo inciden los cambios estructurales – socio productivos y culturales – y las políticas públicas en las relaciones y sentidos del trabajo, la sexualidad, la familia y las estrategias de acción colectiva?.

Con esta pregunta indagaremos y compararemos tres ámbitos sociales diferenciados: el trabajo formal, la economía popular y el sexo comercial.

En los tres casos enfocaremos tanto el interior del mundo del trabajo como las interacciones propias de la vida cotidiana, especialmente la familia.

Los proyectos que integran el programa ubican sus trabajos de campo en la provincia de Córdoba, con distintos alcances temporales y temporales.

Los equipos de trabajo que constituyen el Programa, han confluído desde distintas vertientes en la necesidad de investigar interdisciplinariamente, desde teorías, métodos y fuentes diferentes, cómo la nueva configuración económico-política y social incide en las prácticas

sociales de los sujetos, interpelándolas, generando otras, distintas y diversas, que buscan nuevas formas de respuesta a las transformaciones sociales de la Argentina actual.

Las manifestaciones de la cuestión social contemporánea no puede leerse al margen del problema central que la origina: los modos de organización de la sociedad a partir de la relación capital-trabajo.

¿Cómo surge el programa? Tres proyectos de investigación que comparten una preocupación teórica relativa a las relaciones entre estructura y agencia. ¿Por qué la elección de estos tres sectores? ¿cómo está atravesado por el tema de la familia? El problema central es el trabajo (sus modalidades, sus relaciones, sus significados, su historicidad) y la vida cotidiana, en particular la familia.

La hegemonía del patrón de organización socio-político-económico neoliberal de la sociedad en el actual desarrollo del capitalismo vuelve a alterar una vez más las construcciones del pensamiento social, planteando a las ciencias sociales fundamentalmente nuevas búsquedas y construcciones en estos nuevos y complejos escenarios sociales. (Malacalza, op.cit).

En la propuesta que se presenta los campos disciplinares irán produciendo desde diferentes prácticas y haceres, todas ellas legítimas en tanto otorgan corporeidad y significación a la cuestión social y permitirá la circulación de ideas, argumentaciones y proposiciones a cerca de un haz de problemas que configuran en cada uno de los proyectos presentados e interpela a la generación de debates y nuevas producciones.

Siempre se ha sostenido que la academia y el ejercicio profesional mantienen una relación ineludible, que con sus necesarias particularidades van inscribiendo material y simbólicamente el *oficio* en la escena pública, lo que nos pone en el desafío político de superar las divisiones disciplinares para comprender y argumentar las nuevas configuraciones que adquiere lo social en un contexto neoliberal.

Es de destacar el carácter interdisciplinario del programa, así como la existencia de articulaciones de líneas de trabajo previas que se vienen desarrollando y construyendo a modo de *costura* (Ortiz R: 2004), *artesanía* (Mills,1993).



ISBN 978-987-544-895-7

El propósito del Programa es conformar un corpus teórico y un vocabulario común en torno a la problemática, del conflicto y de la vida cotidiana, de la relación entre estructura y agencia.

Pretende abordar la estructura social y los acelerados cambios políticos, económicos y sociales de la Argentina actual y de qué manera influyen los mismos en el mundo de la vida cotidiana de los sujetos, desde una mirada puesta en la complejidad, la heterogeneidad y la multiplicidad de de abordajes posibles, alejados de cualquier intento de establecer modelos, prototipos o formatos previos.

Apuntamos a un trabajo colectivo que con consensos y disensos logre comprender los modos en que el poder busca institucionalizar una cultura, un marco, un límite, así como revelar las formas en que otros poderes (plural) intervienen socavando esa institucionalización y entramando otras culturas políticas. Disputas de ideas, de sentidos comunes, de categorías de tiempo, espacio e identificación. Disputas sobre el sentido de la acción de los otros y sobre el sentido de las acciones alternativas o de oposición. (Grimson:2007).

Proyecto:

¿ Y después del despido qué? Estrategias de supervivencia y de reproducción de las familias de los trabajadores/as despedidos desde diciembre de 2017 de fabricas y organizaciones laborales formales. Villa María, 2018.

Directora: Flores, María Elena.

El proyecto busca contribuir a estudiar los nuevos fenómenos de la denominada cuestión social, en el marco de una propuesta de Estado de corte neoliberal que no estimula (por su misma esencia) la articulación de redes de contención social, muy por el contrario, el despido del trabajo se torna en un problema sólo para quien lo padece. De allí la importancia de rescatar los procesos sociales y familiares que se desencadenan ante el fenómeno del despido, desde la perspectiva que "el cotidiano no se separa de lo histórico, sino es uno de sus niveles constitutivos, el nivel en que la reproducción social se realiza en la reproducción de los individuos como tales". (Netto, 1987,66).

Nos propusimos como equipo:

- Reconstruir las prácticas sociales desarrolladas por las familias de los trabajadores/as de desocupados a partir de su situación de despido.
- Describir las estrategias de supervivencia y de reproducción social desarrolladas dentro de la organización familiar y de las redes sociales creadas en contexto de resistencia social.
- Reconstruir itinerarios familiares en relación al trabajo formal y las representaciones sociales con respecto trabajo, desempleo, y a las condiciones sociales objetivas de vida.

Aproximaciones Teóricas.

Para Bhalla y Lapeyre, " el concepto de exclusión social va más allá de los aspectos económicos y sociales de la pobreza e incluye los aspectos políticos tales como derechos políticos y ciudadanía, que remarcan la relación entre los individuos y el Estado, así como entre la sociedad y los individuos". (Bhalla y Lapeyre, 1994).

En este marco entendemos las transformaciones que están teniendo lugar en el mundo del trabajo, que será analizados en dos dimensiones: por un lado la comprensión de la resolución de las necesidades sociales a partir de la centralidad del trabajo, y en segundo lugar el papel de la familia y de las redes sociales en la construcción de nuevas representaciones y creencias, a partir de los cambios producidos por la situación de contacto (Turner,1988) en que las personas enfrentan día a día su vida cotidiana. La percepción del vinculo familiar compromete una percepción del vinculo social (Cicchelli Pugeault: 1999).

Nos focalizaremos en la importancia de los lazos sociales cuando se sufren los "costos económicos" de políticas neoliberales, y "cuando no se sabe que hacer frete al quiebre de la contención y la hospitalidad comunitaria, superadas por la hostilidad y el conflicto social".(Krompotic, Allen:2003,14).

Por otra parte, conceptualizaremos a las redes sociales en las estrategias de reproducción social como aquellas redes de intercambio recíproco de bienes y servicios con las cuales los sujetos hacen frente a una serie de necesidades cotidianas, mostrando así la importancia de los recursos sociales en el análisis de la reproducción social.(Gutiérrez, 2008). Red de intercambios sociales que supera el espacio intimo de la familia para establecer en la comunidad "relaciones

de intercambio" en las funciones de dar, recibir y devolver, con un origen en la noción de "don" y contra-don (Mauss, 1999).

Se ha estudiado que una vez perdidos los canales de representaciones por los cambios en el mercado de trabajo, el proceso de pérdidas de derechos adquiridos es muy rápido, especialmente para los que quedan fuera de competencia en el mercado de trabajo.

El neoliberalismo implica transformaciones profundas o solo en el campo de la política y la economía, sino fundamentalmente en la vida social, en la organización social, y en la relaciones sociales, en la cultura y en la educación, en los valores y las formas de pensamiento y de representación de la sociedad. En esta coyuntura las ciencias sociales " tienen que comenzar de nuevo, porque las teorías no alcanzan dar cuenta ni explican estas profundas transformaciones sociales" (Martínez S.:2012:67).

Indagar entre las familias, las redes sociales y las políticas, es un modo alternativo de ahondar la relación individuo-organización social, entre la micro y la macro-dinámica social, pero el énfasis en las micro-mediaciones no implica concebir a los individuos como epifenómenos de las explicaciones sociales totales.

Nuestro escenario será la vida cotidiana de los sujetos que poseían trabajo formal y que los constituida en su subjetividad; **vida cotidiana** entendida como una esfera de regulación, aprendizaje respecto a medios de subsistencia, cooperación, conflicto humano, comunicación, imaginación, conciencia, interpretación.

Historia y vida cotidiana se encuentran en la noción de **trayectoria familiar**, lo que implica desarrollar un recorrido intra e intergeneracional, que nos introducida en la dinámica interna de las familias y en sus relaciones con el contexto, y a su vez nos permitirá comprender los mecanismos de regulación y autorganización, observando las estrategias familiares y sociales en función de los activos o recursos que se tienen y ponen a disposición.

Entendemos el concepto de trayectoria en relación a la experiencia vital que transcurre en un doble vínculo entre procesos estructurales e historias personales y familiares. En este sentido la idea de trayectoria que aquí utilizamos se vincula a la de '*recorrido*' (Godard, 1996) o '*curso de vida*' (Blanco y Pacheco, 2003).

Encuadre Metodológico.

La investigación se enmarcará en la tradición etnográfica, mencionada por Berteaux y Kohli (1984). El presente proyecto propone el desarrollo de diversas técnicas de recolección y construcción de los datos para dar respuesta a los objetivos planteados. En este sentido abordamos una estrategia metodológica que supone la triangulación inter e intra metodológica, que permite combinar técnicas de carácter cualitativo para poder dar cuenta de la dimensión comprensiva de las trayectorias familiares, y las estrategias de supervivencia y reproducción social desplegadas por los sujetos sociales. En un primer momento, se realizará una recopilación, sistematización y análisis de diferentes recursos bibliográficos, con la finalidad de profundizar en la construcción de nuestro objeto de estudio. Revisión que supone el análisis de diferentes fuentes que den cuenta de una mirada interdisciplinar del mismo. En un segundo momento, se llevará a cabo el trabajo de campo, propiamente dicho, en el que se pondrán en juego diversos instrumentos de recolección de datos. Estos son: 1- *Entrevistas a informantes claves*, 2- *Encuestas semi-estructuradas*, a trabajadores despedidos a través de un diseño muestral intencional, y 3- *Entrevistas en profundidad* a las y los trabajadores que serán elegidos por medio de una muestra intencional, cuyo amplitud estará demarcada por un criterio de saturación teórica.

Bibliografía:

- CAZZANIGA, S. *Hilos y Nudos. La formación, la intervención y lo político en el Trabajo Social*. Bs. As. Espacio Editorial. 2007
- CORAGGIO, J. y DANANI, C. *Política social y economía social*, Altamira, Buenos Aires, 2004.
- DE SOUSA SANTOS, B. *Renovar la teoría crítica y reinventar la emancipación social*. (Encuentros en Buenos Aires). Bs. As., UBA-IGG-CLACSO, 2006.
- DEL CUETO, C. y LUZZI, M. *Rompecabezas. Transformaciones en la estructura social argentina (1983-2008)*, Universidad Nacional de Gral. Sarmiento, Buenos Aires, 2008.
- FALAPPA, F., ANDRENACCI, L. *La política social de la Argentina democrática (1983-2008)*, Universidad Nacional de Gral. Sarmiento, Buenos Aires, 2009.
- GRASSI, E. *Políticas y problemas sociales en la sociedad neoliberal. La otra década infame (II)*, 1ª ed. Espacio, Buenos Aires, 2004.
- Políticas y problemas sociales en la sociedad neoliberal. La otra década infame (I)*, 1ª ed. Espacio, Buenos Aires, 2003

GUTIÉRREZ, A. *Las prácticas sociales: introducción a Pierre Bourdieu*, Ferreyra Editor, Córdoba, 2005.

-----, *Pobre como siempre. Estrategias de reproducción social en la pobreza*, Ferreyra Editor, Córdoba, 2004

HINTZE, S., *Políticas sociales argentinas en el cambio de siglo. Conjeturas sobre lo posible*, Espacios, Buenos Aires, 2007.

KESSLER, G., *Exclusión social y desigualdad ¿nociones útiles para pensar la estructura social argentina?*, En Laboratorio, Buenos Aires, 2011.

KROMPOTIC, Claudia y otros. *Trayectoria familiar, ciclos políticos y bienestar*. Espacio Editorial. Buenos Aires. 2003.

LESSA, S. (2000). «O Processo de produço/reprodução social: trabalho e sociabilidade». Publicado en: *Capacitação em Serviço Social e Política Social; Módulo 2: Crise Contemporânea, Questão Social e Serviço Social*. Brasilia, CEAD. (Traducción: Cavalleri, S. y Parra, G.)

NOVICK, M., LENGYEL, MI y SARABIA, M.; “De la protección laboral a la vulnerabilidad social. Reformas neoliberales en la Argentina”, en *Revista Internacional del Trabajo*, OIT, 2009.

NUN J. *Democracia ¿Gobierno del pueblo o gobierno de los políticos?*. Buenos Aires. FCE.2000.

ORTIZ R. *Taquigrafiando lo social*. Siglo XXI editores. Buenos Aires.

OSZLAK O. *Formación histórica del Estado en América Latina: elementos teorico-metodologicos para su estudio*. Estudio Cedes. Volumen 1, nº 3,1978. Buenos Aires.

SUAREZ H.J., *La transformación del sentido. Sociología de las Estructuras Simbólicas*, Bolivia, Muela del Diablo Editores, 2003.

ZEMELMAN H. *Hacia una estrategia de análisis coyuntural*. En publicación: *Movimientos sociales y conflictos en América Latina*. José Seoane. CLACSO. Buenos Aires, Argentina.2003